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Протокол  

консультационной встречи по Проекту будущего расширения- 

Проекту управления устьевым давлением  ТОО «Тенгизшевройл» 
 

Место проведения:   Атырауская область, Жылыойский р-н, п. Шокпартогай, школа №3 

 

Дата и время:  

 

 8 ноября 2016 г. 

10:00 - 11:30 ч. 

 
Вступительное слово  
 
Е. Елеусинов, аким Кара-Арнинского сельского округа, открыл встречу, поприветствовал 
жителей и проинформировал о том, что ТОО «Тенгизшевройл» (ТШО) представит 
информацию о Проекте будущего расширения - Проекте управления устьевым давлением 
(ПБР-ПУУД). 
 
Р. Артыгалиев (ТШО) озвучил цель консультационной встречи - предоставить обзорную 
информацию по ПБР-ПУУД, ответить на вопросы общественности касательно проекта и 
услышать их мнения. Он отметил, что данная встреча не является общественными 
слушаниями. Затем Р. Артыгалиев проинформировал присутствующих о том, что такие 
консультационные встречи с представителями общественности станут постоянными, и это 
не последняя возможность поговорить с ТШО о вопросах, связанных с ПБР-ПУУД.  
 
Затем, согласно повестке выступил Нуртас Кенганов, заместитель менеджера отдела 
оптимизации производства / техники безопасности и охраны окружающей среды ПБР-ПУУД, 
с презентацией о ТШО и ПБР-ПУУД. 
 
После презентации Р. Артыгалиев предоставил более детальную информацию о 
социальных проектах, осуществляемых ТШО в Атырауской области в рамках программы 
социальной инфраструктуры «Игилик»: 
 
• В Атырау в течение 2015-2016 гг. были построены: детский сад на 280 мест и 

национальная гимназия для одаренных детей на 320 мест. Проекты, которые 
выполняются сейчас: Ретро Парк (завершение в 3 кв. 2017 г.) и средне-техническая 
гимназия на 624 места (завершение в 4 кв. 2017 г.). В утвержденных планах: средняя 
школа на 624 места в мкр. «Жулдыз» и флагшток. 

• В Кульсары идут работы по 2 проектам: детсад №1 на 290 мест (завершение в 4 кв. 2017 
г.) и детсад №2 тоже на 290 мест (завершение в 4 кв. 2017 г.). 

• В с. Косшагыл в течение 2015-2016 гг. был завершен проект по системе орошения парка 
и реконструкции системы технической воды; текущие проекты: строительство детсада 
на 160 мест, завершение планируется в конце 2016 г. В утвержденных планах: 
спортивно-оздоровительный центр. 

• В с. Майкумген планируется строительство детсада на 100 мест и спортивно-
оздоровительного центра. 

• В Жана Каратоне в настоящее время идет строительство детсада на 280 мест, 
завершение намечено на 4 кв. 2016 г. 
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• В с. Тургызба идет реализация проекта строительства детского сада на 160 мест 
(завершение в конце 2016 г.) и планируется строительство спортивно-оздоровительного 
центра. 

• В с. Аккизтогай в течение 2015-2016 гг. был построен детсад на 160 мест и сейчас 
завершается строительство спортивно-оздоровительного центра (завершение в 1 кв. 
2017 г.). 

• В с. Шокпартогай в 2015-2016 гг. был построен детсад на 160 мест и сейчас 
завершается строительство спортивно-оздоровительного центра (завершение в 1 кв. 
2017 г.). 

 
Далее Р. Артыгалиев рассказал о Программе социальных инвестиций, ежегодный бюджет 
которой составляет 1 млн. долларов США. Р. Артыгалиев отметил новую программу 
«Жаркыра», которая будет реализована в г. Атырау и Жылыойском районе в 2016-2017 
годах Фондом Евразия Центральной Азии (ФЕЦА) при финансовой поддержке ТШО. Целью 
программы является развитие социального предпринимательства в г. Атырау и 
Жылыойском районе. Он также дополнил, что из 75 проектов на сегодняшний день было 
одобрено 6 – 4 в Жылыойском районе и 2 в г. Атырау. 
 
Далее Р. Артыгалиев предоставил отчет по плану мероприятий с предыдущей 
консультационной встречи. 
 
Вопросы и ответы 
 
М. Женис: Как становится очевидным и требуемым государственными властями, английский 
язык необходим наравне с русским и казахским языками. В сельских школах английский язык 
ведется, но поверхностно. В г. Кульсары есть школы с изучением английского языка. В 
поселке есть дети, которые учатся в г. Кульсары, но большинство детей не может туда 
ездить. Есть ли возможность открыть курсы английского языка в поселке? 

Г. Айтжанова (ТШО): Для того чтобы обучать детей английскому языку, нужно поднимать 
уровень квалификации учителей английского языка. 3-4 года назад Фонд Евразия 
Центральная Азия (ФЕЦА) проводил курсы английского языка для учителей английского 
языка, в которых  участвовали учителя районных поселков. Касательно вопроса открытия 
курсов английского языка в поселке, ТШО принял и изучает заявки социальных 
образовательных проектов на 2017 год. Если среди заявок есть курсы по английскому языку, 
то они, скорее всего, откроются в г. Кульсары.              

К. Енсегенов (ТШО): У ТШО также есть волонтерская программа по английскому языку. Раз 
в неделю англоговорящие специалисты ТШО посещают районные школы для практики 
английской устной речи со школьниками.  

Р. Артыгалиев (ТШО): Первоочередная задача – это повысить квалификацию учителей, 
обеспечить методическими пособиями. 

Ж. Байжанов: Ранее ТШО выделял средства для беспроцентного займа в размере 25 тыс. 
долларов США. Как насчет выделения таких средств для сельского хозяйства? 

А. Ирмагамбетов (ТШО): ТШО уже не предоставляет займ напрямую. В настоящее время, 
ТШО и Европейский банк реконструкции и развития (ЕБРР) заключили соглашение о займе 
для программ малого и среднего бизнеса. Вам следует обратиться в ЕБРР, чтобы они 
помогли вам с предоставлением кредита и консультированием для разработки бизнес-плана 
для соответствия требованиям ТШО. 
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Р. Артыгалиев (ТШО): ТШО ранее напрямую выдавал беспроцентные займы малому и 
среднему бизнесу, в размере от 1 000 до 250 000 тыс. долларов США. Но ТШО является 
производственной компанией, а не финансовым учреждением, и выдача займов требует 
лицензирования. Поэтому ТШО не имеет права выдавать напрямую займы, и в данный 
момент работает через банки-партнеры, как например ЕБРР. В свою очередь банк для 
выдачи займа рассматривает бизнес-планы.          

Ж. Байжанов: Сколько процентов добавляет банк к займу? 

А. Ирмагамбетов (ТШО): Минимальный процент – 4%, а максимальный – 8%. Раньше 
субъекты малого и среднего бизнеса не могли получить средства в банках даже под 15-20%, 
т.к. не могли обеспечить залоговое имущество. ЕБРР является банком мирового уровня, 
самое ценное в работе этого банка – это консультирование. Имея мировой опыт, банк может 
дать консультацию по различным вопросам развития бизнеса. 

Р. Артыгалиев (ТШО): Также ТШО поддерживает программу грантов для малого бизнеса 
«Жаркыра». Данный грант выдается через Фонд Евразия Центральная Азия.       

Ж. Байжанов: Почему постоянно горят факелы на заводских объектах ТШО?  

А. Жолумбаев (ТШО): Как вы знаете, на месторождении Тенгиз было проделано много 
работы для улучшения производственной деятельности и уменьшения воздействия на 
окружающую среду. Сжигание на дежурных факелах – это требование безопасности, так как 
в случае неисправности установок газ сжигается во избежание попадания загрязняющих 
веществ в атмосферу. 

Р. Артыгалиев (ТШО): Самая главная причина для использования факелов – это 
безопасность людей. В ТШО есть технологический процесс по переработке нефти согласно 
проекта объектов. В соответствии с его требованиями дежурный факел должен всегда 
гореть. В  случае неисправности оборудования по техническим причинам или из-за 
человеческого фактора, наличие дежурного факела обязательно во избежание 
взрывоопасных ситуаций из-за газа внутри установок. Сжигание газа во время аварийных 
ситуаций позволяет провести необходимые ремонтные работы на установках. В мировой 
практике появляются такие технологии, позволяющие выключать факелы и в аварийных 
случаях автоматически включать их, но они еще не надежны.   

Ж. Байжанов: Расскажите о планировке и оснащении нового физкультурно-
оздоровительного комплекса. 

К. Улханов (ТШО): Как вы знаете в настоящее время в поселке Шокпартогай строится ФОК. 
Внутри  есть площадки для футбола, баскетбола, тенниса и мини-футбола, спортивный зал, 
а на втором этаже – зал для занятий боксом и борьбой. Предусмотрены также комнаты для 
тренеров, медпункт, душевые. ФОК будет полностью оснащен спортивным инвентарем. 

Р. Артыгалиев (ТШО): ТШО построит и оснастит здание ФОКа как запланировано, далее 
здание будет передано на баланс акимата поселка Шокпартогай.  

Ж. Байжанов: Хотелось бы, чтобы ТШО полностью оснастил ФОК всем необходимым, 
жители поселка должны будут ответственно следить за состоянием и сохранностью 
инвентаря здания.   

З. Нурганова: Поселку необходим тренажерный зал для взрослых и детей и бассейн.  

К. Улханов (ТШО): Если есть дополнительные пожелания, то эти запросы должны будут 
направлены в ТШО через районный и областной акиматы. 
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Е. Елеусинов (акимат): Был получен проект ФОКа от ТОО «АтырауСтройПроект». Радует 
то, что предусмотрено такое оборудование как боксерский ринг и т.д. Как уже говорилось 
ранее, была выделена хорошая территория для строительства здания, предусмотрены 
спортивные площадки для занятий футболом, баскетболом, теннисом, на втором этаже 
боксерский зал с рингом, татами для спаррингов. В строительстве ФОКа принимают участие 
и несколько местных жителей. Также требуются разнорабочие, которые будут приниматься 
через отдел занятости и социальной защиты. 

Р. Артыгалиев (ТШО): По информации акимата для работы детского сада требуется 45 
сотрудников, для работы ФОКа требуется 49 сотрудников, в общей сложности на двух 
объектах будут трудоустроены около ста работников.  

Р. Есенгожина: От имени жителей и пенсионеров поселка выражаю благодарность команде 
ТШО за визит в поселок Шокпартогай и информирование о деятельности ТШО. Особенно 
радуют цифры по национализации кадров ТШО, достигшие 86%, и информация о 1500 
казахстанских компаниях, прошедших предквалификацию. Население, в частности дети, с 
удовольствием посещают социальные объекты, построенные ТШО. Можно ли организовать 
курсы английского языка детям в поселке, т.к. трудно и небезопасно отпускать детей далеко 
в город, хотя бы пару раз в неделю, даже если и на платной основе? 

Р. Артыгалиев (ТШО): Вопрос будет рассмотрен.              

Завершение 
 
Р. Артыгалиев (ТШО) поблагодарил присутствующих за участие и сообщил, что 
консультационные встречи с общественностью будут продолжаться до окончания проекта.  
 
Краткий перечень вопросов 
На основе проведенной консультационной встречи и вопросов, полученных в письменной 
форме, ниже предоставлен краткий перечень проблем и вопросов, поднятых участниками 
встречи в п. Шокпартогай:  

 Социальные проекты; 
 Поддержка сельского хозяйства; 
 Сжигание на факелах.  


